



L'ÉCONOMIE GÉNÉRALE

En raison de ses abondantes richesses naturelles et de sa faible population, le Canada produit beaucoup plus de marchandises et de matières premières qu'il n'en peut consommer. Ce trait dominant de son économie explique pourquoi le chiffre moyen d'affaires par tête d'habitant dépasse celui de la plupart des grandes nations commerçantes. Il n'y a que les États-Unis, la Grande-Bretagne, la France et la République fédérale d'Allemagne qui lui soient supérieurs à cet égard.

Les grandes distances entre les points d'origine des matières premières et leurs débouchés naturels jouent un grand rôle dans l'économie du pays. Ainsi l'Alberta, le deuxième producteur de houille du monde (environ 47 milliards de tonnes), ne peut vendre ce produit aux industries du centre du Canada, car les industriels ontariens paient moins cher la houille importée de la Pennsylvanie. Les frais de transport élevés sont un obstacle à l'exploitation d'une grande partie des gisements du Nord. Pour aider l'économie transcontinentale, on a réduit les tarifs-marchandises de certaines matières premières qui doivent soutenir la concurrence mondiale et qui sont produites à des milliers de milles des ports océaniques. Le blé, le minerai et le bois à pâte entrent dans cette catégorie.

Près de 70 p. 100 de la production totale du pays sert aujourd'hui à l'industrie manufacturière et à la construction. L'agriculture exige moins de main-d'œuvre qu'autrefois, de

sorte que des centaines de milliers d'hommes sont disponibles pour d'autres travaux. Le pourcentage de la population rurale du Canada, qui était de 81 p. 100 en 1867, est maintenant de 31 p. 100. Cependant, la production de blé a septuplé au cours des cinquante dernières années grâce aux recherches scientifiques qui ont amélioré le rendement des terres pauvres et aussi à la mécanisation de l'agriculture. Les innombrables moissonneuses-batteuses qui sillonnent les prairies à l'époque de la moisson sont devenues un spectacle familier pour des milliers de Canadiens.

L'industrie

Le Canada vient en tête des nations pour la production du papier-journal, du nickel, de l'amiante, de l'uranium et du platine. Il est au deuxième rang pour la production de la pâte de bois, de l'or, de l'aluminium, du zinc et de l'énergie hydro-électrique; au troisième pour la production de l'argent et du bois scié; au quatrième pour la production du blé et du plomb; au cinquième pour le cuivre.

Les récentes découvertes d'importantes sources d'énergie (pétrole, gaz naturel, uranium) jointes à la production plus grande et plus continue de l'énergie hydro-électrique à bas prix, énergie essentielle dans l'industrie de l'aluminium, de la pâte de bois et du papier et dans les industries électrométallurgiques et électrochimiques, ont grandement contribué au progrès de l'industrie canadienne. La mise en valeur de ressources minières autrefois inaccessibles a aussi été facteur de

Le Canada est le pays qui produit le plus de papier-journal. Il en exporte la plus grande partie